

IMMIGRATION ET PRATIQUE SPORTIVE : UN ESPACE D'INTÉGRATION ET DE SOCIALISATION?

Le cas des clubs de football mosellans créés par
des immigrants.



L'ÉCOLE
DES HAUTES
ÉTUDES EN
SCIENCES
SOCIALES



Institut Convergences
Migrations

UNIVERSITÉ PARIS 1
PANTHÉON SORBONNE

Préambule

Cette réflexion, initiée par l'Union Nationale des Sportifs de Haut Niveau (UNSHN) et réalisée dans le cadre d'un master à l'École des Hautes Études en Sciences Sociales (EHESS), profite de l'engouement autour du sport en cette année olympique pour mettre en lumière les aspects de socialisation et d'intégration liés au sport dans le cadre des migrations.

La Moselle est une terre d'immigration. La preuve: de nombreux clubs de football sont créés et développés par des immigrés. Des Espagnols ont fondé le club du Konacker, des Portugais celui de Thionville, et des Algériens, Marocains, Cap Verdiens, contribuent encore aujourd'hui à faire vivre celui de Fameck. En s'intéressant à l'histoire de ces clubs et de ces personnes, ce sont les débats autour de l'intégration et de la sociabilité qui s'ouvrent : ces clubs favorisent-ils l'intégration des populations immigrées ou au contraire exacerbent-ils le retrait sur soi?

L'un des objectifs est de se détourner des sports de haut niveau pour s'intéresser à des pratiques locales et quotidiennes. Émergent dès lors des individus qui, à travers un engagement ou des pratiques ordinaires, œuvrent pour un meilleur "vivre ensemble". Loin des discours politiques selon lesquels ces clubs seraient - et resteraient - "communautaires" et "dangereux pour le pacte républicain", cette étude permet de considérer que la pratique sportive favorise les relations interculturelles, tant sur le terrain que dans les tribunes, offrant une opportunité unique de rencontres et d'insertion progressive.

Une intégration par relations de proximité

Le club « communautaire » est un passage nécessaire avant l'ouverture à la nouvelle société. En France, avec le salariat, les immigrés sont confrontés au temps libre pendant lequel ils sentent la nécessité de créer un entre-soi, un espace propre permettant de s'adapter progressivement et collectivement à l'espace social français. Le football, sport populaire dans les pays d'origine et en France, permettait de faire le pont entre les deux sociétés, de s'intégrer dans la nouvelle tout en gardant ses loisirs d'autrefois.

Le développement des associations sportives a surtout permis aux dirigeants et joueurs de se créer des petites relations, d'être « quelqu'un » dans le réseau local en allant demander des subventions, en prenant part au fonctionnement associatif et municipal, d'être aidés et considérés pour leur travail au service de la communauté.

Ces mises en évidence de la différence tout en affirmant l'égalité illustrent la manière avec laquelle les individus cherchent à se démarquer, tout en pratiquant du sport - en l'occurrence du football - comme tout le monde. Par ce désir de distinction, les sportifs se mettent en avant et modifient ainsi le regard social porté sur eux et leurs pays d'origine ; ils transforment l'imaginaire collectif en bouleversant les normes et représentations sociales établies.

Les Espagnols du Konacker et l'ES Fameck

Le club de football du Konacker a été créé à la fin des années 1960 à l'initiative du centre familial et culturel espagnol. Puisqu'il a été fondé par des étrangers, le club était nécessairement déclaré comme une « association étrangère » : même si l'idée de départ était d'offrir un club de football à tous les habitants, l'équipe ne pouvait accueillir au maximum que trois joueurs français. La loi du 9 octobre 1989 donna la liberté aux étrangers en France de se constituer « en association loi de 1901 » : l'AEK était désormais ouverte à tous, les dirigeants du club et du centre culturel ont rapidement tout mis en œuvre pour que des joueurs français puissent les rejoindre, jusqu'à ce que l'Association Sportive du Konacker (ASK) prenne le relais et que le club se dissocie du centre espagnol.

L'ES Fameck, fondé en 1934 par des immigrés italiens, reflète encore aujourd'hui parfaitement la diversité et la mixité des origines de la ville de Fameck. Le club est connu pour son engagement envers la communauté locale : le club est engagé dans la promotion de l'inclusion à travers diverses initiatives, telles que des programmes de formation pour les jeunes ou des projets visant à favoriser l'égalité des chances.

Etudier ces deux clubs a permis d'aborder la problématique sous deux angles bien distincts. Puisque les Espagnols du Konacker n'existe plus en tant que tel, je me suis intéressée aux raisons de la création d'un tel club puis à son transfert vers l'ASK et donc à la disparition de l'aspect « communautaire » de celui-ci. A l'inverse, le club de Fameck ayant été fondé il y a 90 ans, les sources manquent davantage : mais puisque celui-ci existe toujours, je me suis dès lors concentrée sur la pérennité du projet, son rôle crucial dans la ville et sa résonance explicite avec l'actualité. Finalement, l'étude sur l'AEK était un regard vers le passé, tandis que celle sur l'ES Fameck portait sur le présent.

Méthode et objets d'étude

Des entretiens individuels ont été réalisés pour recueillir des témoignages personnels et des expériences de première main. Des études scientifiques et des références sociologiques ou historiques préexistantes ont été analysées et approfondies afin de fournir un cadre théorique solide et de contextualiser les informations recueillies. Enfin, un travail d'archives a été entrepris pour découvrir des documents, des photographies et d'autres artefacts pertinents.

La pratique des activités physiques est rarement utilisée comme outil d'analyse global des trajectoires migratoires. Cette étude s'inscrit dans cette perspective : elle vise à définir la place du sport dans la vie quotidienne des populations immigrées, et à l'inverse à évaluer les effets de ces pratiques sur leurs parcours et sur leurs interactions avec la société française et les Français dits "de souche". Miroir de la société, le sport offre une perspective unique pour analyser la vie quotidienne : il dévoile l'état du corps social et reflète les relations internationales.



Espagnols du Konacker, 1967-1970



1978/1979. Espagnols du Konacker. Finale du Challenge européen de football. Rivas, Molinero B., Gonzales, Molinero M., Ramos, Avila J., Avila A. Accroupis : Barranco, Farias, Ruiz, Soto, Molinero M., Azorit L., Barranco M.

QR CODE vers la bibliographie et l'étude complète :

Lien vers l'étude complète :

https://www.dropbox.com/scl/fi/9f6avh2h5hyx6fnt6m7yh/Etude_UNSHN.pdf?rlkey=gatzqe9d6zvu6385a7o6tltjn&e=1&st=slbot3ct&dl=0



Acteurs et contacts

Elise Romero

Masterante à l'EHESS
rselise10@gmail.com - eromero@ehess.fr

Bertrand Hozé

Directeur de l'UNSHN
bertrand.hoze@orange.fr



L'Union Nationale des Sportifs de Haut Niveau (UNSHN) est un syndicat professionnel qui a pour objectifs la représentation, la formation et la protection des sportif.ve.s de haut niveau. Elle est à l'origine de ce projet.

L'EHESS est un grand établissement français ayant pour mission l'enseignement supérieur et la recherche en produisant et transmettant des savoirs sur les sociétés humaines, en organisant un dialogue interdisciplinaire permanent.

L'ÉCOLE
DES HAUTES
ÉTUDES EN
SCIENCES
SOCIALES